

Analisis Isi Pesan Dakwah Pada Akun YouTube @Culapculip

Putri Indriyani

Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam, Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah, Universitas Islam Negeri (UIN) Sjech M. Djamil Djambek Bukittinggi

Korespondensi penulis: putriindriyani18juni@gmail.com

Tomihendra

Program Studi Komunikasi dan Penyiaran Islam, Fakultas Ushuluddin Adab dan Dakwah, Universitas Islam Negeri (UIN) Sjech M. Djamil Djambek Bukittinggi

Abstract. *Culapculip is a YouTube account founded by Cak Sugik, which contains Islamic teachings. In today's modern era, many people think that preaching is only from pulpit to pulpit. Even though with the sophistication of technology, nowadays preaching can be done anywhere and only need to post it on social media, for example YouTube. This study uses a qualitative method with a descriptive approach. Data collection is done by observation and documentation. Based on the results of the research, the content of da'wah messages on the YouTube video @culapculip for the period August 2021 resulted in findings, as much as two video included the aspect of faith, where in this aspect the da'wah video was more inclined to discuss belief in Allah SWT and the Prophet Muhammad SAW. Then, as much as 8 video goes into sharia aspects, in this aspect it is more likely to discuss worship performed to Allah SWT. Furthermore, the two videos go into the moral aspect, which in this aspect is more likely to discuss a person's behavior and actions.*

Keywords: @culapculip, Da'wah messages, YouTube

Abstrak. Culapculip merupakan salah satu akun YouTube yang didirikan oleh Cak Sugik, yang mana akun tersebut berisikan tentang ajaran-ajaran islam. Pada era modern saat ini, banyak orang yang berpendapat bahwa berdakwah hanya melalui mimbar ke mimbar saja. Padahal dengan adanya kecanggihan teknologi, saat ini dakwah bisa dilakukan dimana saja dan hanya butuh mempostingnya di sosial media, contohnya YouTube. Penelitian ini menggunakan metode kualitatif dengan pendekatan deskriptif. Pengumpulan data dilakukan dengan observasi dan dokumentasi. Berdasarkan hasil penelitian, isi pesan dakwah pada video YouTube @culapculip periode Agustus 2021 menghasilkan temuan, sebanyak dua video masuk kepada aspek akidah, dimana pada aspek ini video dakwah lebih condong membahas tentang kepercayaan kepada Allah SWT dan kepada Nabi Muhammad SAW. Lalu, sebanyak 8 video masuk kepada aspek syariah, pada aspek ini lebih cenderung membahas mengenai ibadah yang dilakukan kepada Allah SWT. Selanjutnya, dua video masuk kepada aspek akhlak, yang mana pada aspek ini lebih cenderung membahas tentang tingkah laku dan perbuatan seseorang.

Kata Kunci: @culapculip, Pesan Dakwah, YouTube

LATAR BELAKANG

Dalam kehidupan yang maju seperti pada zaman sekarang ini, berdakwah tidak lagi menjadi sesuatu asing, karena sudah banyak model-model dakwah yang dilakukan. Dakwah juga suatu kegiatan yang keberadaannya sangat penting dalam kehidupan. Sebagai umat muslim, dakwah menjadi kewajiban sebagai bentuk amar ma'ruf nahi mungkar.

Menurut Abdul Aziz, dakwah menurut bahasa ialah sebuah kata dari bahasa arab yang berbentuk masdar. Kata dakwah berasal dari kata : دعا-يدعو-دعوة (*da'a, yad'u, da'watan*) yang memiliki arti seruan, panggilan, undangan atau do'a. Hal ini memiliki artian bahwa proses penyampaian pesan-pesan tentu berupa ajakan, seruan, dan juga undangan, untuk mengikuti pesan tersebut atau menyeru dengan tujuan untuk mendorong seseorang agar melakukan hal-hal baik. Oleh karena itu, dalam kegiatannya terdapat proses mengajak yang disebut dengan da'i dan orang yang diajak disebut mad'u. (Tomi Hendra 2018) Istilah dakwah yang dijelaskan oleh Allah SWT di dalam Al-Qur'an sebanyak 198 kali, dimana itu semua tersebar dalam 55 surah dan 176 ayat. (Aminudin 2013) Salah satu aktivitas mengajak kepada jalan yang benar telah dituliskan oleh Allah SWT, yang terdapat pada Surah Ali Imran ayat 104:

Allah Subhanahu Wa Ta'ala berfirman:

وَلْتَكُنْ مِنْكُمْ أُمَّةٌ يَدْعُونَ إِلَى الْخَيْرِ وَيَأْمُرُونَ بِالْمَعْرُوفِ وَيَنْهَوْنَ عَنِ الْمُنْكَرِ ۗ وَأُولَٰئِكَ هُمُ الْمُفْلِحُونَ

Artinya : *"Dan hendaklah di antara kamu ada segolongan orang yang menyeru kepada kebajikan, menyuruh (berbuat) yang makruf, dan mencegah dari yang mungkar. Dan mereka itulah orang-orang yang beruntung."* (Kementrian Agama RI 2017)

Dapat peneliti pahami bahwa ayat di atas berbicara tentang suatu kegiatan dakwah. Dalam hal ini ditujukan untuk mengajak atau menyerukan kepada orang-orang untuk melakukan kegiatan dakwah.

Masih banyak pandangan masyarakat awam yang mengklaim bahwasannya dakwah itu selalu identik dengan ceramah. Padahal di era modern saat sekarang ini, sedikit demi sedikit sudah mulai ada pembaharuan bahwasannya sekarang dakwah dapat dilakukan dengan banyak cara, tidak hanya di masjid dan mendengarkan da'i berceramah. Kemajuan teknologi pada saat sekarang ini sudah banyak membantu para da'i dan aktivis dalam melakukan kegiatan dakwah. Teknologi juga bukanlah sesuatu yang diharamkan dalam Islam, islam tetap membolehkan umatnya untuk menggunakan teknologi. Berdasarkan hasil observasi awal yang peneliti lakukan pada hari senin tanggal 19 Desember 2022, peneliti menemukan salah satu akun YouTube yang bercorakan dakwah serta aktif dalam menyampaikan pesan-pesan dakwah, akun YouTube tersebut bernama @Culapculip. Akun tersebut aktif sejak akhir maret 2021 sampai saat sekarang ini. Saat ini jumlah *subscriber* akun @Culapculip sebanyak 566 ribu. alasan peneliti memilih akun

youtube CulapCulip ini sebagai objek penelitian karena para subscribarnya sangat antusias pada setiap video yang diposting oleh kreator videonya. Terdapat salah satu subscriber yang menunjukkan bahwa akun culapculip ini sangat bermanfaat dan memiliki pengaruh yang baik pada hidupnya ketika ia menjadi lebih baik setelah aktif menonton akun @culapculip, hal itu ia tuliskan pada sebuah komentar pada video yang berjudul “Bolehkah Mengucapkan Selamat Natal Dalam Islam” yang mana komentarnya ialah: “Dulu aku dilahirkan muslim tapi tidak pernah melakukan sholat dan setelah video culap culip muncul di beranda youtube ku, Alhamdulillah kehidupan ku berubah walaupun tidak sepenuhnya.” Dari sini peneliti menilai bahwa akun culapculip ini memiliki efek positif kepada para subscribarnya.

METODOLOGI PENELITIAN

Jenis penelitian yang digunakan pada penelitian ini yaitu kualitatif, dengan menggunakan pendekatan deskriptif, maksudnya adalah menggambarkan secara detail suatu pesan atau teks. Adapun analisis isi (*content analysis*) dengan prinsip sistematis adalah metode yang digunakan untuk memeriksa bagian dari pesan komunikasi. Menurut Berelson prinsip sistematis tidak dibenarkan melakukan analisis hanya pada isi yang sesuai dengan penelitian yang diminatinya. (Bagong Suyatno 2007) Adapun penelitian ini digunakan untuk menganalisis pesan dakwah pada akun YouTube @culapculip. Penelitian ini merupakan penelitian analisis isi yang menggunakan teknik pendekatan deskriptif, maka teknik pengumpulan data yang digunakan adalah observasi dan dokumentasi pada akun YouTube @culapculip. Data yang sudah terkumpul disusun secara sistematis. Dalam hal ini juga dilakukan pengkategorian setiap pesan dakwah dalam video dakwah yang terkandung di dalamnya.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Peneliti memfokuskan pada video periode Agustus 2021 pada akun YouTube @culapculip. Berikut uraian konten dakwah beserta dengan pesan dakwah yang terkandung di dalamnya.

1. Pesan Dakwah Akidah

Akidah merupakan keyakinan seseorang pada sesuatu tanpa ada keraguan sedikitpun padanya. Akidah dipahami sebagai ajaran tentang keimanan. Akidah meliputi keimanan kepada Allah SWT, para malaikat, kitab-kitab yang diturunkan, hari kiamat, serta qada dan qadar. (Mustofa Hilmi 2018) Sedangkan menurut Hasan Al-Banna, akidah merupakan perkara yang wajib diyakini kebenarannya oleh hati, mendatangkan ketentraman jiwa, menjadi keyakinan yang tidak bercampur dengan keragu-raguan. (Muhammad Amri, La Ode Ahmad 2018)

Tabel 1. Isi Pesan Dakwah Perjalanan Ruh Syuhada Yang Gugur Dijalan Allah (Syahid)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Perjalanan Ruh Syuhada Yang Gugur Dijalan Allah (Syahid)	Dikisahkan ada seorang yang memperjuangkan agama Allah hingga pada akhirnya ia dibunuh oleh orang kafir. Sebelum ia terbunuh ia mempertegas bahwasannya ia akan tetap pada pendiriannya dan ia percaya bahwa Nabi Muhammad adalah utusan Allah. Setelah ia terbunuh, ruh orang tersebut dibawa oleh burung hijau. Ia dibawa menuju ke dalam surga dan berkeliling ke semua penjuru surga, hingga ia bisa menikmati segala kenikmatannya.

Pesan dakwah dari video di atas menyebutkan bahwasannya “ia bersaksi bahwa nabi Muhammad adalah utusan Allah”. Hal ini selaras dengan definisi akidah menurut Hasan Al-Banna yang menyatakan akidah ialah keyakinan yang tidak bercampur dengan keragu-raguan. Meyakini bahwa Nabi Muhammad utusan Allah merupakan salah satu dasar akidah yang setiap orang harus pegang teguh, karena pada dasarnya meyakini hal tersebut merupakan dasar akidah seluruh umat manusia.

Tabel 2. Isi Pesan Dakwah Perjalanan Kematian Amal Buruk (Su'ul Khatimah)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Perjalanan Kematian Amal Buruk (Su'ul Khatimah)	Dikisahkan ada seorang pemuda yang sedang meminum-minuman keras, seraya berkata “senangnya dalam hati jika tak bisa mati.” Hal tersebut diketahui oleh malaikat Culap, lalu malaikat itu pun mengambil ruh pemuda tersebut sambil berkata “wahai jiwa yang rusak keluarlah menuju murka Allah.” Setelah ruh keluar dari jasad, malaikat Culip pun menyambutnya seraya berkata “Pakai kain busuk ini atau aku hancurkan jasadmu.” Setelah pakaian itu digunakan, ruh-nya kemudian dibawa ke langit untuk dilakukan pelaporan dan pencatatan amal. Wahai jiwa yang rusak keluarlah dan jawab pertanyaanku. Siapa Tuhan mu? Aku tidak tahu. Apa agamamu? Aku benar-benar lupa semuanya, tolong jangan sakiti aku.

Kematian su'ul khatimah menunjukkan betapa pentingnya memperkuat dan menjaga keyakinan seseorang selama hidupnya. Akidah yang benar dan kokoh adalah landasan utama dalam menjalani kehidupan dengan baik. Mengimani Allah sebagai satu-satunya Tuhan yang Maha Esa, mempercayai bahwa Nabi Muhammad adalah utusan-Nya, serta mengimani bahwasannya kematian adalah suatu kepastian yang telah ditetapkan oleh Allah SWT. Dari hasil observasi di atas, peneliti menyimpulkan bahwa Perjalanan Kematian Amal Buruk (Su'ul Khatimah) termasuk ke dalam aspek akidah.

2. Pesan Dakwah Syariah

Syariah merupakan peraturan atau sistem yang disyari'atkan Allah SWT untuk umat manusia, baik secara terperinci maupun pokoknya saja. (Faizatun Nadzifah 2013) Syariah dibagi menjadi dua bidang yaitu ibadah dan muamalah. Ibadah adalah hubungan manusia dengan Allah, sedangkan muamalah adalah ketetapan Allah yang langsung berhubungan dengan kehidupan sosial manusia seperti hukum warisan, berumah tangga, jual beli, kepemimpinan dan amal-amal lainnya. (Yantos 2013)

Menurut Muhammad Ali al-Thahanawi syariah adalah hukum-hukum yang ditetapkan oleh Allah untuk hamba-hambanya, yang dibawa oleh nabi, baik itu sebagai hukum *furu'* (cabang) dan *al-'amaliyah* (perbuatan). (Abdul Wahab Abd. Muhaimin 2015)

Tabel 3. Isi Pesan Dakwah Persahabatan diantara Surga dan Neraka (Ilustrasi Syafaat Teman Sholeh)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Persahabatan diantara Surga dan Neraka (Ilustrasi Syafaat Teman Sholeh)	<p>POV di Surga: Silahkan hamba Allah yang sholeh masuklah ke dalam surgamu. Alhamdulillah. Mari aku akan mengantarmu masuk.</p> <p>POV di Neraka: Tolong ampun. Penyesalanmu sudah tidak berguna lagi. Aku mohon aku punya permintaan. Apa permintaanmu? Aku memiliki sahabat sejati semasa hidupku. Sahabatmu itu kini sedang berada di surga. Dia memang pantas berada disana, dia orang yang baik. Dia selalu mengingatkan kebaikan kepadamu semasa hidup tapi kamu tidak pernah mengikutinya. Bisakah engkau mempertemukanku dengannya. Atas seizin Allah aku hanya akan memperdengarkan suaramu kepadanya dengan demikian dia akan tahu kalau kamu sedang berada di neraka.</p> <p>POV di surga: Aku mendengar suara sahabatku dari neraka bawalah aku ke sana. Mengapa demikian wahai hamba Allah yang sholeh? Tidakkah engkau mendengar sahabatku itu kesakitan dan meminta tolong dibebaskan dari neraka? Iya tapi engkau tidak bisa menolongnya karena dia tidak memiliki cukup amal untuk masuk surga.</p> <p>Sungguh pemurah Allah dengan segala rahmatnya, teriakanmu itu telah membuat sahabatmu membebaskanmu dari neraka. Puji syukur kepada Allah sungguh semua ini karena rahmat-mu. Tidaklah seorang diberikan kenikmatan setelah islam yang lebih baik daripada kenikmatan memiliki saudara sahabat atau teman yang sholeh.</p>

Dalam pandangan syariah Sebuah persahabatan yang didasari oleh ketakwaan kepada Allah dan saling mengingatkan untuk berbuat baik akan menjadi sahabat yang beruntung di surga kelak. Maka dari itu, syariah menegaskan pentingnya memilih teman dan sahabat dengan bijaksana, agar tidak terjebak dalam lingkaran dosa dan kesesatan.

**Tabel 4. Isi Pesan Dakwah Kisah Batal Masuk Surga Karena Menolak Rahmat
(Definisi Masuk Surga Bukan Karena Amal)**

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Kisah Batal Masuk Surga Karena Menolak Rahmat (Definisi Masuk Surga Bukan Karena Amal)	Dikisahkan ada seorang hamba yang hidup 500 tahun, yang mana hidupnya ia habiskan untuk beribadah. Setelah ia wafat dan kemudian dibangkitkan di akhirat, Allah mengutus malaikat untuk memberikan kabar gembira kepada orang tersebut untuk masuk ke dalam Surga. Akan tetapi orang tersebut meminta untuk masuk surga karena amalan yang ia lakukan selama hidup. Allah pun menyetujuinya dan meminta untuk memperhitungkan amalan yang ia kerjakan dengan rahmat yang Allah berikan selama hidup. Ternyata amalan itu tidak cukup untuk mengganti semua rahmat yang sudah Allah berikan. Orang tersebut pun menyesal, amalannya habis dan Allah pun sudah tidak memberikannya rahmat lagi untuk masuk ke dalam surga. Pada akhirnya ia menyesal dan memohon rahmat ke pada Allah SWT.

Pada video tersebut seseorang sangat yakin bahwa ia akan masuk ke dalam surga karena ibadah yang ia lakukan selama masa hidupnya. Ia juga tidak pernah luput melakukan ibadah karena ia meyakini bahwa selama ratusan tahun ia ibadah di bumi meyakinkan ia bahwa bekal yang ia persiapkan sudah cukup banyak untuk mengantarkannya masuk kedalam syurga-Nya. Akan tetapi, pada kenyataannya Ridho dan Rahmat Allah lah kunci utama untuk dapat masuk ke dalam surga-Nya.

**Tabel 5. Isi Pesan Dakwah Tagihan Hutang Saat Di Akhirat
(Menghambat Masuk Surga)**

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Tagihan Hutang Saat Di Akhirat (Menghambat Masuk Surga)	Aku tidak terima jika dia akan dimasukkan surga. Dia masih memiliki hutang pada ku semasa hidup dan belum dibayar. Semasa hidup aku berniat membayarnya tapi aku tunda dulu karena takut ada keperluan dan ternyata aku meninggal sebelum membayar, aku juga lupa mencatatnya jadi keluargaku tidak melunasinya. Apakah kamu masih ingat semua hutangnya? tentu saja aku ingat. Bersiaplah untuk mendapatkan keadilan. Uang itu senilai biaya hidup 4 bulan maka amal baikmu senilai 4 bulan akan kamu gunakan untuk membayarnya. lalu bagaimana jika orang itu tidak memiliki amal baik dalam 4 bulan? Jika tidak punya maka orang itu harus menanggung dosa yang menghutangi. Barang siapa yang meninggal dalam keadaan masih memiliki hutang meskipun satu dinar atau satu dirham maka hutang tersebut akan dilunasi dengan kebajikannya.

Selaras dengan pendapat Muhammad Ali al-Thahanawi syariah adalah hukum-hukum yang ditetapkan oleh Allah untuk hamba-hambanya, yang dibawa oleh nabi, baik itu sebagai hukum *furu'* (cabang) dan *al-'amaliyah* (perbuatan). Sesuai dengan isi pesan dakwah yang tertulis pada tabel, dijelaskan ada seseorang yang mengulur-ngulur waktu dalam membayar hutang, padahal jika diperhatikan pada video orang tersebut mampu untuk membayarnya. Padahal membayar hutang adalah wajib hukumnya, sebagaimana dijelaskan Rasulullah: "Barang siapa yang meninggal dalam keadaan masih memiliki hutang meskipun satu dinar atau satu dirham maka hutang tersebut akan dilunasi dengan kebajikannya." (H.R Ibdnu Majah, No. 2414).

Tabel 6. Isi Pesan Dakwah Dosa Ghibah Online Sosmed (Ilustrasi Orang Yang Suka Menggunjing)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Dosa Ghibah Online Sosmed (Ilustrasi Orang Yang Suka Menggunjing)	Dan janganlah menggunjingkan satu sama lain, adakah seorang diantara kamu yang suka memakan daging saudaranya yang sudah mati? Maka tentulah kamu merasa jijik kepadanya. Allah sesungguhnya Allah maha penerima taubat lagi maha penyayang. Pagi-pagi sambil ngopi, apalagi sambil buat status «nih kenalin tetangga gue dia hobi banget pamer-pamer perabotan baru padahal tiap hari beli beras di sini hutang». Oh jadi ini wajah-wajah tukang ghibah semasa hidup. Emang apa salahku? Menurut catatan Bapak suka sekali gibah. Apaan tuh? Ngomongin kejelekan orang. Loh aku kan ngomongin orang di sosmed. Justru itu lebih banyak dosanya kalau banyak yang lihat apalagi ada yang ikutan nge-share. Tapi yang aku omongin memang kenyataan kok. Ya memang benar ngomongin kenyataan jeleknya orang itu namanya ghibah, kalau mengada-ada justru itu namanya fitnah. Kasih aku makanan, aku laper banget. Mau makan? Iya. Beri aku makanan aku laper. Ini silahkan makan. Apaan ini, ini bangkai busuk bukan makanan. Ya seperti itulah menggunjing atau mengghibah sama halnya dengan memakan bangkai daging saudaranya.

Hukum syariah menekankan pentingnya menghormati dan menjaga kehormatan serta privasi seseorang. Dalam konteks ini, ghibah dianggap melanggar prinsip-prinsip etika Islam yang mendasari hubungan antarindividu. Dengan melakukan ghibah, seseorang melanggar prinsip menghormati integritas dan reputasi sesama manusia, yang sejatinya diatur dalam ajaran agama.

Tabel 7. Isi Pesan Dakwah Dosa Konten Aurat (Ilustrasi Hukum Buka Aurat)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Dosa Konten Aurat (Ilustrasi Hukum Buka Aurat)	Kenapa sih nggak ada yang mau follow aku, gemes deh. apa coba ikutan kayak yang sering di fyp ya. Yang bohay-bohay gitu siapa tahu bakal naikin followers. Tapi dosa nggak ya? Nggak papa lah kan cuma coba-coba. jangan lakukan itu. Mau di pasar kek di konten kek tetep aja nggak boleh kalau buka-buka. memang gimana sih dosanya jadi penasaran. (Dibawa ke alam sadar)berikan aku pelindung, kepalaku seperti kebakar. Diam siapa suruh semasa hidup nggak menutup aurat. Aku mau dibawa ke mana? Sudah ikut saja ini semua untuk pertanggung jawabanmu. Sampai di mana dia menutupi auratnya? Menurut catatan dia hanya menutup bagian dada dan bagian paha ke atas sebelum mendekati pusar.Baiklah nyalakan apinya! jangan sakiti Aku. Astaghfirullahaladzim.

Dalam tabel dijelaskan, seorang wanita hanya karena mengejar popularitas ia sampai rela membuka hijabnya dimana menutup aurat ialah perintah langsung dari Allah SWT. Sebagaimana yang telah Allah Firmankan dalam Q.S Al-Azhab ayat 59:

يَا أَيُّهَا النَّبِيُّ قُلْ لِّأَزْوَاجِكَ وَبَنَاتِكَ وَنِسَاءِ الْمُؤْمِنِينَ يُدْنِينَ عَلَيْهِنَّ مِنْ جَلَابِئِهِنَّ ذَلِكُمْ أَذْنَىٰ أَنْ يُعْرَفْنَ فَلَا يُؤْذَيْنَ ۗ وَكَانَ اللَّهُ غَفُورًا رَحِيمًا

Artinya: “wahai Nabi! Katakanlah kepada istri-istrimu, anak-anak perempuanmu, dan istri orang-orang mukmin, ‘Hendaklah mereka menutupkan jilbabnya keseluruhan tubuh mereka’ yang demekian itu agar mereka lebih mudah untuk dikenali, sehingga mereka tidak diganggu. Dan Allah Maha Pengamun, Maha Penyayang.”(Kementrian Agama RI 2022)

Hal ini tentu sejalan dengan definisi syariah Menurut Muhammad Ali al-Thahanawi syariah adalah hukum-hukum yang ditetapkan oleh Allah untuk hamba-hambanya, yang dibawa oleh nabi, baik itu sebagai hukum *furu* (cabang) dan *al-amaliyah* (perbuatan). Dimana hukum memakai jilbab merupakan perintah langsung dari Allah yang harus kita taati apapun kondisi dan keadaan kita.

Tabel 8. Isi Pesan Dakwah Dosa Pacaran Model Hasrat (Ilustrasi Larangan dalam Percintaan)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Dosa Pacaran Model Hasrat (Ilustrasi Larangan dalam Percintaan)	Pemuda tersebut pun berkata, kita kan saling mencintai. Sosok malaikat menjelaskan Cinta itu kan anugerah jadi jangan sampai kamu memanfaatkan cinta itu untuk memenuhi hasratmu biar selamat di akhirat. Setelah diberi gambaran bagaimana hukum pacaran pemuda itu pun akhirnya memutuskan untuk mengakhiri hubungan dengan pacarnya. Mereka memutuskan untuk tetap berhubungan baik akan tetapi mereka menjaga jarak dan menjaga pandangan dan pemuda itu pun berniat untuk segera melamar wanita tersebut. Jangan sekali-kali seorang lelaki berkhalwat atau berduaan dengan seorang perempuan kecuali beserta ada mahramnya dan janganlah seorang perempuan melakukan musafir kecuali beserta ada mahramnya.

Video dengan judul Dosa Pacaran Model Hasrat (Ilustrasi Larangan dalam Percintaan) merupakan kategori dari aspek syariah. Hal ini diperjelas dengan isi pesan dakwah bahwasannya pelaku yang ada di video tersebut melakukan suatu perbuatan yang dilarang oleh Allah, yaitu berpacaran. Sebagaimana yang telah Allah jelaskan dalam Q.S Al-Isra' ayat 32:

وَلَا تَقْرَبُوا الزَّوْجَىٰ إِنَّهُ كَانَ فَا حِشَّةً ۖ وَسَاءَ سَبِيلًا

Artinya: *“Dan janganlah kamu mendekati zina, zina itu sungguh suatu perbuatan yang keji dan suatu jalan yang buruk”*. (Kementrian Agama RI 2022)

Hal ini sudah jelas bahwasannya yang dilakukan merupakan suatu perbuatan yang menyimpang, sehingga melanggar aturan yang telah ditetapkan oleh-Nya.

Tabel 9. Isi Pesan Dakwah Kecanduan Nonton Botit (Alasan untuk Menghindari Zina)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Kecanduan Nonton Botit (Alasan untuk Menghindari Zina)	<p>Saat akan menonton video botit, seorang remaja kedatangan sosok malaikat yang diduga penjaga hatinya. Remaja itu berkata “Dari pada berzina beneran mending nonton beginian, bukannya dengan menonton video itu bisa meminimalisir dosa zina?” Oh begitu jadi dari pada kamu hidup lebih baik kamu berhenti hidup saja lumayan kan bisa meminimalisir bertambahnya dosa? Aku udah berencana tobat kok setelah nonton ini tadi. Terus apa yang bisa dilakukan untuk menghindari zina selain nonton botit? Menikahlah jika kamu mampu. Aku belum berani, duit aja masih minta ortu. Kalau begitu puasalah. Iya iya.</p> <p>Katakanlah kepada laki-laki yang beriman, agar mereka menjaga pandangannya, dan memelihara kemaluannya, yang demikian itu lebih suci bagi mereka.</p>

Menurut Muhammad Ali al-Thahanawi syariah adalah hukum-hukum yang ditetapkan oleh Allah untuk hamba-hambanya. Seorang individu yang sering menonton konten dewasa dalam pandangan syariah Islam akan dihadapkan pada konsep penghormatan terhadap martabat manusia, integritas diri, dan prinsip-prinsip moral yang diajarkan oleh agama. Menonton konten bokep melanggar nilai-nilai dan dapat memiliki dampak negatif yang serius, baik secara psikologis maupun spiritual. Pada video ini dikisahkan seorang remaja yang gemar bermaksiat ketika sedang seorang diri. Sebenarnya dalam hal ini, kita sebagai umat beragama dituntut untuk dapat mengendalikan hawa nafsu kita.

Tabel 10. Isi Pesan Dakwah Dosa Korupsi Atau Mencuri – Ilustrasi Siksaan Para Koruptor

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Dosa Korupsi Atau Mencuri – Ilustrasi Siksaan Para Koruptor	Dikisahkan ada seorang pemimpin yang menyalurkan bantuan kepada masyarakat miskin akan tetapi ia merencanakan untuk mengambil per 5000 dari uang yang akan dibagikannya sehingga ia berhasil meraup miliaran rupiah dari uang yang diambil dari rakyat yang berhak menerima. Kemudian ia kedatangan sosok malaikat yang membawanya ke alam lain kemudian menggambarkan bagaimana siksaan ia di neraka nanti, yaitu ia akan dipotong tangannya lalu kembali lagi utuh, dipotong lagi begitu dan seterusnya.

Menurut Muhammad Ali al-Thahanawi syariah adalah hukum-hukum yang ditetapkan oleh Allah untuk hamba-hambanya, yang dibawa oleh nabi, baik itu sebagai hukum *furu'* (cabang) dan *al-'amaliyah* (perbuatan). Sebagaimana yang Allah jelaskan dalam Al-Qur'an. Korupsi, seperti yang dinyatakan dalam ajaran Syariah, adalah perbuatan yang sangat merugikan. Ia merusak fondasi keadilan, menghancurkan moral masyarakat, dan menciptakan ketidaksetaraan yang menggerogoti esensi dari nilai-nilai Islam itu sendiri.

Sebagaimana Firman Allah dalam (Q.S Al-Maidah: 38):

وَالسَّارِقُ وَالسَّارِقَةُ فَاقْطَعُوا أَيْدِيَهُمَا جَزَاءً بِمَا كَسَبَا نَكَالًا مِّنَ اللَّهِ وَاللَّهُ عَزِيزٌ حَكِيمٌ

Artinya: *“Laki-laki yang mencuri dan perempuan yang mencuri potonglah tangan keduanya sebagai pembalasan bagi apa yang mereka kerjakan dan sebaai siksaan dari Allah dan Allah maha perkasa lagi maha bijaksana”*

3. Pesan Dakwah Akhlak

Menurut Imam al-Ghazali akhlak adalah sifat yang tertanam pada jiwa, yang kemudian melahirkan perbuatan-perbuatan dengan mudah tanpa melakukan pertimbangan fikiran.(Muhammad Amri, La Ode Ahmad 2018)

Sedangkan menurut bahasa akhlak berarti budi pekerti, adab, sopan santun, susial dan tata krama. Sedangkan menurut Kamus Istilah Agama Islam (KIAI) dijelaskan bahwasannya akhlak menurut bahasa adalah tindak-tanduk atau kebiasaan-kebiasaan. Sedangkan menurut istilah akhlak adalah keadaan yang berkaitan erat dengan perilaku

manusia. Oleh karena itu, kata akhlak dapat dipakai untuk menunjukkan perilaku yang baik dan perilaku yang buruk.(Suhaybi 2016)

Akhlaq juga disebutkan sebagai perwujudan iman dan keikhlasan seorang muslim yang diterapkan dalam kehidupan sehari-hari. Akhlaq bisa disebut sebagai pendidikan jiwa agar manusia terhindar dari sifat tercela.(A. Rafik n.d.)

Tabel 11. Isi Pesan Dakwah Dosa Anak Durhaka Pada Orang Tua (Ibu/Ayah)

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Dosa Anak Durhaka Pada Orang Tua (Ibu/Ayah)	Dikisahkan ada remaja yang memaksa kepada orang tuanya untuk memberikannya uang dan dia menyesali kenapa dia harus lahir dari ibu yang tidak kaya. Suatu ketika ia ditemui oleh sosok penjaga hatinya, ia diberikan nasehat bahwasannya seburuk apapun orang tua mereka harus dihormati. Durhaka kepada orang tua bisa membuat Allah murka dan menurutkan azabnya di dunia. Terlebih lagi durhaka dapat menyebabkan salat kamu tidak diterima oleh Allah, durhaka juga bisa menghalangimu untuk masuk kedalam surga. Setelah diberi pelajaran oleh malaikat penjaga hati ia pun menyesali perbuatannya. Malaikat penjaga hati pun berpesan agar meminta maaf kepada ibumu dan jangan sekali-kali berkata kasar apalagi menyakiti hati dan fisiknya.

Pada pesan dakwah ini peneliti mengolompokkan pada aspek akhlak. Karena pada video ini dikisahkan seorang anak yang durhaka kepada orang tuanya, karena orang tuanya bukan dari golongan orang kaya. Ia memaksa meminta uang kepada orang tuanya, padahal orang tuanya tidak punya uang. Dalam konteks ini anak tersebut memiliki akhlak yang buruk sehingga berani memarahi dan memaksa orang tuanya memberikannya uang. Seharusnya kita sebagai anak harus mengerti bagaimana keadaan dan kondisi orang tua kita.

**Tabel 12. Isi Pesan Dakwah Dosa Ngomong Kotor, Kasar, Jorok
(Mari Bicara yang baik Atau Diam lah)**

Judul	Bunyi Pesan Dakwah
Dosa Ngomong Kotor, Kasar, Jorok (Mari Bicara yang baik Atau Diam lah)	Dikisahkan ada seorang remaja yang sering berkata kasar kotor dan jorok di sosial media, kehidupannya, bahkan di setiap harinya. Kemudian ia diberikan pelajaran oleh sosok yang diduga malaikat penjaga hatinya. Setelah itu dia berusaha dan berkeinginan untuk bertobat tidak akan berkata kasar dan jorok. Lalu bagaimana untuk menghilangkan kebiasaan itu karena menghilangkan kebiasaan itu hal yang nggak mudah. Setelah kamu berkata kasar dan jorok tampar bibir kamu sekeras-kerasnya. Kenapa begitu?? Biar setannya pergi dan nggak ngajak ngomong kasar lagi. Bareng siapa yang beriman kepada Allah dan hari akhir maka berkatalah yang baik dan jika tidak maka diamlah.

Pada video ini peneliti melihat orang yang ada pada video mengeluarkan kata-kata kotor yang seharusnya tidak boleh diucapkan seorang mukmin. Secara garis besar mengucapkan perkataan kotor merupakan perbuatan tercela, tidak pantas didengar bahkan sangat meresahkan seseorang yang berada disekitar. Hal-hal semacam ini biasanya dilakukan karena faktor lingkungan yang tidak baik lalu menjadi sebuah kebiasaan yang terus menerus dilakukan. Berdasarkan hasil observasi, peneliti menyimpulkan bahwasannya video ini termasuk kepada kategori akhlak.

KESIMPULAN

Secara garis besar dilihat dari hasil analisis dapat disimpulkan bahwa pesan dakwah yang diteliti pada akun YouTube @culapculip periode Agustus 2021 digolongkan menjadi tiga aspek dakwah, yaitu akidah, syariah dan akhlak, dengan rincian dua pesan dakwah pada aspek akidah, 8 pesan dakwah pada aspek syariah dan dua pesan dakwah pada aspek akhlak. Hal ini, tak bisa dipungkiri bahwasannya YouTube saat ini menjadi media massa yang banyak orang gunakan untuk menyebarkan pesan dakwah. Melihat dari kegunaannya, para da'i memanfaatkan hal ini untuk menyebarkan pesan dakwahnya. Hingga saat ini, dakwah melalui YouTube merupakan kemajuan dalam bidang teknologi dalam menyebarluaskan dakwah. Dengan banyaknya ceramah melalui YouTube, meniadakan jarak antara mad'u dengan da'i dan juga memudahkan kita mendapatkan ilmu agama secara mudah.

REFERENSI

Al-Qur'an

Kementrian Agama RI, *Al-Qur'an Dan Terjemahannya* (Jakarta: Lajnah Pentafsihan Mushaf Al-Qur'an, 2017)

———, *Al-Qur'an Dan Terjemahannya* (Bandung: CV Penerbit Diponegoro, 2022)

Book

Abdul Wahid, *Gagasan Dakwah Pendekatan Komunikasi Antarbudaya* (Jakarta: Prenadamedia Group, 2019)

Albi Angito Dan Johan Setiawan, *Metodologo Penelitian Kualitatif* (Sukabumi, Jawa Barat: CV Jejak, 2018)

Bagong Suyatno, Sutinah, *Metode Penelitian Sosial*, 3rd edn (Jakarta: PT Adhitya Andrebina Agung, 2007)

Muhammad Amri, La Ode Ahmad, Muhammad Rusmin, *Aqidah Akhlak*, 1st edn (Makasar: Semesta Aksara, 2018)

Suhaybi, *Studi Akhlak* (Sleman, Yogyakarta: Kalimedia, 2016)

Journal

A. Rafik. n.d. "Pesan Dakwah Melalui Media Massa (Studi Pendekatan Televisi Sebagai Da'i)." *Al-Muttaqin* 4(1).

Abdul Wahab Abd. Muhaimin. 2015. "Aktualisasi Syariah Dan Fikih Dalam Menyelesaikan Berbagai Persoalan Hukum." 15(2).

Aminudin. 2013. "Dakwah Di Indonesia Dan Eksistensinya Pada Era Modern." 6(1).

Bagong Suyatno, Sutinah. 2007. *Metode Penelitian Sosial*. 3rd ed. Jakarta: PT Adhitya Andrebina Agung.

Faizatun Nadzifah. 2013. "Pesan Dakwah Dosen Dakwah STAIN Kudus Dalam Surat Kabar Harian Radar Kudus." 1(1).

Kementrian Agama RI. 2017. *Al-Qur'an Dan Terjemahannya*. Jakarta: Lajnah Pentafsihan Mushaf Al-Qur'an.

Kementrian Agama RI. 2022. *Al-Qur'an Dan Terjemahannya*. Bandung: CV Penerbit Diponegoro.

Muhammad Amri, La Ode Ahmad, Muhammad Rusmin. 2018. *Aqidah Akhlak*. 1st ed. Makasar: Semesta Aksara.

Mustofa Hilmi. 2018. "Humor Dalam Pesan Dakwah." *Ilmu Dakwah* 38(1).

Suhaybi. 2016. *Studi Akhlak*. Sleman, Yogyakarta: Kalimedia.

Tomi Hendra. 2018. "Profesionalisme Dakwah Dalam Pemberdayaan Masyarakat." *Jurnal Ilmu Dakwah Dan Pengembangan Masyarakat Desa* 1(1):6-7.

Yantos. 2013. "Analisis Pesan-Pesan Dakwah Dalam Syair-Syair Lagu Opick." *Risalah* 24(2).